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Глобо-Стом

Улыбайтесь, не стесняясь!
В последнее время все больше и больше людей 

стало заботиться о красоте своей улыбки. Стомато-
логическая клиника «Глобо-Стом» уже не первый год 
работает над улыбками людей, выравнивая зубы или 
исправляя прикус таким образом, чтобы можно было 
сниматься в рекламных роликах, печататься на об-
ложках журналов и улыбаться всем вокруг.

Новинку на рынке ортодонтических услуг Архангель-
ска – лингвальные брекет-системы - уже успел опро-
бовать не один десяток клиентов. Новейшие техноло-
гии способны корректировать такие нарушения прику-
са, которые трудно поддаются исправлению с помощью 
обычных систем.

Внешне такая брекет-система абсолютно незаметна 
и этим полностью удовлетворяет эстетическим запро-
сам пациентов социально значимых профессий: артист, 
телеведущий, бизнесмен. Человек работает, общается, 
руководит фирмой - ортодонтическое лечение продол-
жается, и никто из окружающих аппарата не видит.

Лингвальная ортодонтическая техника ценна не толь-
ко своей эстетичностью. Некоторые ортодонтические 
задачи она решает исключительно эффективно и по-
зволяет провести быструю коррекцию глубокого при-
куса и положения передних зубов.

Горячая линия «Глобо-Стом»: 8-800-200-13- 20.
г. Архангельск, ул. Карла Маркса, д. 15, офис 10.

Тел.: (8182) 46-28-86, 47-15-20
www.globo-stom.ru

Реклама

В О З М О Ж Н Ы  П Р О Т И В О П О К А З А Н И Я . 
Н Е О Б Х О Д И М А  К О С У Л ЬТ А Ц И Я  С П Е Ц И А Л И С Т А

Çà âîñåìü ëåò íàñåëåíèå Àðõàíãåëüñêîé îáëàñòè ñîêðàòèëîñü 
ïî÷òè íà 185 òûñÿ÷ ÷åëîâåê. Çíà÷èòåëüíóþ ðîëü â ýòîì ïðîöåññå 
èãðàåò ìèãðàöèÿ: â ïðîøëîì ãîäó èç Ïîìîðüÿ óåõàëî ïî÷òè 
17 òûñÿ÷ ÷åëîâåê.  61% èùåò ëó÷øåé æèçíè â äðóãèõ ðåãèîíàõ Ðîññèè, 
ê òåïëûì ìîðÿì çà ãðàíèöó îòïðàâèëîñü 109 æèòåëåé îáëàñòè. 
À ê íàì èç äðóãèõ ñòðàí ïðèåõàëî 355 ÷åëîâåê.
Ïðîäîëæåíèå - ñòð. 4
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Эхо недели 

Власть и бизнес: Предприниматели и мэрия «дружат на расстоянии»

Диалог в режиме off-line

В Архангельске 
прошла 
IX городская 
конференция 
предпринимателей. 
Менее тридцати 
представителей 
малого 
и среднего 
бизнеса 
приняли 
участие в этом 
мероприятии - 
большинство, 
по-видимому, 
посчитало 
его напрасной 
тратой времени. 
В зале не было 
ни мэра 
Архангельска, 
ни депутатов 
гордумы.

«Такому невниманию есть 
объяснение. В январе - фев-
рале этого года по инициа-
тиве облсобрания проводи-
лось исследование, пока-
завшее, что уровень дове-
рия бизнеса к администра-
ции муниципального обра-
зования и местным депута-
там в Архангельске едва ли 
не самый низкий в области. 
Для сравнения: такая же кон-
ференция в Северодвинске 
собирает раза в три больше 
участников — предприни-
мателей в первую очередь», 

- отметил председатель ко-
митета Архангельского 
областного Собрания де-
путатов по строительству, 
предпринимательству 

и инвестициям Виктор 
КАЗАРИНОВ.  

СПОКОЙСТВИЕ, 
ТОЛЬКО СПОКОЙСТВИЕ?

До недавнего времени 
бизнес-сообщество было 
отстранено от разработ-
ки программ по поддерж-
ке предпринимательства 

— сейчас возможность уча-
ствовать в этом процессе 
есть. 

По мнению Виктора Ка-
заринова, отчет региональ-
ного минэкономразвития о 
содействии развитию ма-
лого и среднего бизнеса за 
2010 год не выдерживает ни-
какой критики. Бюджет про-
граммы на 2009-2011 годы 

— более 100 млн руб, одна-
ко реальные деньги в виде 
адресной поддержки сегод-

ня получили лишь 67 органи-
заций. В проекте програм-
мы на 2012-2014 годы -  со-
кращение финансирования 
по некоторым важным раз-
делам, включая выставоч-
ную и ярмарочную деятель-
ность. 

«И об этом в резолюции 
конференции предприни-
мателей областного центра 
ни слова! Как и о том, что на-
логи для малого и среднего 
бизнеса с января выросли в 
2,5 раза, о готовящейся ак-
ции протеста... Потенциаль-
но эффективный формат об-
щения используется бестол-
ково, потому что ни одна из 
сторон не верит в результат», 

- считает депутат.
Заместитель мэра Ар-

хангельска по вопросам 
экономического развития 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

МНЕНИЯ

Разговор не состоялся, но поддержка есть.

Людмила ПЕРМИЛОВСКАЯ, 
директор ОАО «Архангельский 
промышленный комбинат»:

- Льготы по арендной плате, бесплат-
ное участие в выставках — не так давно 
и это были лишь пожелания и проекты. 
Сейчас мы уже настолько привыкли к та-
ким мерам поддержки, что воспринима-
ем их как нечто само собой разумеющее-
ся. Власть идет навстречу бизнесу. Глав-
ное - не сидеть тихонечко в уголке, ругая 
власть, а объединяться и в полный голос 
заявлять о своих интересах. 

Виктор ПРУПЕС, 
начальник отдела министерства 
экономического развития 
Архангельской области: 

 - Разговоры о том, что федеральный 
центр отходит от прямой поддержки ма-
лого и среднего бизнеса в регионах, се-
годня не имеют основания. В 2011 году на 
эти цели в федеральном бюджете преду-
смотрено 16 миллиардов рублей, столько 
же - в 2012-м. Вопрос в том, что сворачи-
вается софинансирование капитального 
строительства. Если мы хотим строить у 
себя инкубаторы, технопарки, надо успе-
вать до 2014 года. 

и финансам Александр ЦЫ-
ВАРЕВ «за себя и за того парня» 
ответил, что городская власть 
по мере возможности учитывает 
возросшую нагрузку на малый 
бизнес. Значения коэффициен-
тов К2 по видам предпринима-
тельской деятельности, приме-
няемых при расчете единого на-
лога на вмененный доход, оста-
ются неизменными с 2008 года. 
Арендная плата за муниципаль-
ное имущество в 2009-2010 го-
дах не поднималась. 

«Малый и средний бизнес 
дает городу 13% доходов бюд-
жета, около 40% рабочих мест. 
Число  предприятий в городе 
растет — значит, условия для 
этого есть», - считает чинов-
ник.  

Начальник отдела под-
держки малого и среднего 
предпринимательства ми-
нистерства экономического 
развития Архангельской об-
ласти Виктор ПРУПЕС ограни-
чился общеизвестной инфор-
мацией «о достижениях 2010 
года»: открытии центра ми-
крофинансирования и бизнес-
инкубатора. 

«В распоряжении фонда ми-
крофинансирования — 34 мил-
лиона рублей, в гарантийном 
фонде (ГУП ИК «Архангельск») 

- 240 миллионов. Мы выполняем 
поставленную задачу — обе-
спечиваем субъектам пред-
принимательства равный до-
ступ к финансовым ресурсам. 
А доля адресной бюджетной 
поддержки и должна быть не-
значительной», - добавил Вик-
тор Прупес. 

Акценты

«Севмаш» отрицает  ■
отставку гендиректора 

ОАО «ПО «Севмаш» опровергает информацию о том, 
что гендиректор предприятия Николай КАЛИСТРАТОВ 
покинул свой пост. О его вероятном уходе сообщила 
газета «Ведомости» со ссылкой на источник в Объеди-
ненной судостроительной корпорации. 

По данным источника, Калистратову ставили в вину срыв 
гособоронзаказа в 2010 году, когда флоту не были переда-
ны несколько атомных подлодок. 

«Решение об освобождении от должности генерально-
го директора ОАО «ПО «Севмаш» может принять только со-
вет директоров общества. Заседания совета директоров 
по данному вопросу не проводилось», - сообщили в пресс-
службе предприятия. 

Деньги на газификацию  ■
жилья распределены

Муниципальные образования Архангельской обла-
сти получат субсидии на газификацию жилья и строи-
тельство газоразводящих сетей. В 2011 году на реали-
зацию программы газификации в региональный бюд-
жет заложено 65 млн рублей. 

В пределах этой суммы на строительство газораспре-
делительных сетей, включая газоснабжение жилых домов, 
предусмотрено: для Котласского района - 2 млн рублей, 
Ленского - 5 млн рублей, Плесецкого - 15 млн рублей, При-
морского - 3 млн рублей. Городам Архангельску и Котла-
су будет перечислено по 5 млн рублей, сообщает пресс-
служба Правительства Архангельской области.

Тарифы вырастут плавно ■
Подорожания проезда на городском общественном 

транспорте одновременно в полтора-два раза, как того 
хотят перевозчики, не будет, заявили в Агентстве по 
тарифам и ценам Архангельской области.  

Перевозчики представили в агентство документы, где 
обосновывают тариф в 18-24 рубля за поездку. 

«С учетом инфляции поднимать тарифы необходимо, од-
нако плавно и не до того уровня, который предлагают пе-
ревозчики», - считают в Агентстве по тарифам и ценам. С 
16 апреля стоимость проезда в общественном транспор-
те Архангельска возрастет до 14 рублей, по отдельным на-
правлениям - до 16 рублей.

Сотрудница фирмы  ■
поживилась в сейфе

Управляющая магазином «ФудМаркет» (ООО «Юно-
на») Татьяна ТРЕТЬЯКОВА признана виновной в тайном 
хищении чужого имущества в крупном размере.

Имея свободный доступ к сейфу ООО «Юнона», Третья-
кова похитила денежные средства на общую сумму око-
ло 340 тысяч рублей. По сообщению пресс-службы проку-
ратуры Архангельской области, с учетом признания вины, 
управляющей магазином назначено наказание в виде двух 
лет лишения свободы условно. 

Глава Новодвинска отстоял  ■
прямые выборы мэра

Депутатам городского Совета Новодвинска не уда-
лось провести через Минюст РФ новую редакция Уста-
ва города, предполагающую отмену прямых выборов 
мэра. Документ отклонен как несоответствующий от-
дельным нормам федерального и регионального за-
конодательства.

Выборы мэра депутаты предлагали заменить назначе-
нием «сити-менеджера». Право выдвигать и утверждать 
его кандидатуру горсовет оставлял за собой. Против такой 
«реформы» на общественных слушаниях по новой редакции 
устава выступил действующий мэр Новодвинска Иван ПО-
ПОВ. По его мнению, лучше сосредоточить общие усилия 
на решении городских проблем, чем пытаться второпях ко-
ренным образом менять систему местного самоуправления. 
90% жителей выступили за прямые выборы градоначальни-
ка, сообщает пресс-служба мэрии Новодвинска.

Чужие бренды  ■
«помогли» мошеннику

Заместитель директора ООО «Викинг» Михаил ПО-
ЧТАРЕВ обвиняется в мошенничестве с использовани-
ем брендов известных предприятий - ОАО «Двинской 
ЛПХ» и ООО «УК «Соломбалалес».

По версии следствия, Почтарев зарегистрировал на 
себя и своего знакомого фирмы ООО «Двинской ЛПХ» и 
ООО «Соломбала-Лес». Затем он создал интернет-сайты 
этих фиктивных компаний, где разместил логотипы реаль-
но действующих предприятий со схожими названиями и 
коммерческие предложения о поставке лесопродукции на 
условиях предоплаты. Вызывая доверие с помощью чужих 
брендов, Почтарев заключал договоры и обналичивал по-
ступившие в качестве предоплаты средства. Таким обра-
зом он «заработал» более 3 млн рублей, сообщает пресс-
служба прокуратуры Архангельской области.  

Мэр Архангельска Виктор 
Павленко выступил с иници-
ативой увеличить финанси-
рование городской програм-
мы поддержки предпринима-
тельства. 

Он предложил заложить 
средства на предоставле-

ние грантов в размере до 
300 тысяч рублей на от-

крытие собственного 
дела. Приоритет бу-

дет отдан предпри-
нимателям, создаю-
щим бизнес в сфе-
рах производства и 
оказания социально 
значимых услуг.

Архангельскую область отчи-
тали за рыбу: на очередном за-
седании коллегии Росрыболов-
ства вице-премьер Виктор Зуб-
ков назвал сильно завышенны-
ми цены в Архангельской, Мур-
манской, Астраханской обла-
стях и Приморском крае.

Первый вице-премьер привел 
данные о структуре розничной 
цены на рыбу в регионах, тради-
ционно специализирующихся на 
этом виде промысла: лишь 15% - 
доход рыбодобытчиков, 15-20% 

- «накрутка» розничной сети. По-
рядка 70% средств, как отметил 
министр, «крутится где-то в ру-
ках посредников». 

Мэр А
Павленк
ативой у
рование
мы подд
тельства

Он пр
средств

ние гр
300

кр
д !
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Губерния

Тяжба: Суд признал незаконным предписание антимонопольной службы

ТГК-2 штраф не заплатит
Арбитражный суд Архангельской области удовлетворил 
заявление ОАО «ТГК-2» к региональному Управлению Федеральной 
антимонопольной службы. Суд признал недействительным решение 
и предписание УФАС, на основании которых в январе 2011 года 
на ТГК-2 был наложен штраф в размере 43 млн рублей.

ТГК-2 выдала администрации Северодвинска 
предварительные технические условия на под-
ключение к тепловым сетям нескольких земель-
ных участков, которые муниципалитет планиро-
вал выставить на торги. Как известно, действую-
щее законодательство предписывает выставлять 
на конкурсы и аукционы полностью подготовлен-
ные участки, в том числе с техническими условия-
ми на подключение к сетям.  Однако администра-
ция города сочла, что техусловия, предложенные 
энергетиками, составлены с нарушениями, и об-
ратилась в областную прокуратуру. Оттуда мате-
риалы перенаправили в УФАС. 

Комиссия антимонопольного ведомства дей-
ствительно усмотрела в действиях ТГК-2 наруше-
ние норм Градостроительного кодекса РФ, Феде-
рального закона «О защите конкуренции», а также 
нескольких пунктов Правил определения условий 
подключения объектов к инженерно-техническим 
сетям, утвержденных Правительством РФ. 

Как пояснили в УФАС, ТГК-2 не указала тариф 
на подключение, а установленный компанией срок 
действия техусловий оказался меньше установ-
ленных законодательством двух лет. За это ком-
пании выписали штраф на 43 млн рублей. «Вы-
дача технических условий на подключение к се-
тям неразрывно связана с оказанием компанией-
монополистом своих услуг. Отсюда столь крупный 
размер штрафа: он исчисляется в процентах от 
размера выручки. Само нарушение представляет 

высокую общественную опасность. Оно не толь-
ко ущемляет права МО «Северодвинск» в сфере 
градостроительства, но и ставит под угрозу дол-
госрочные планы развития территории», - считает 
руководитель Управления Федеральной ан-
тимонопольной службы по Архангельской об-
ласти  Константин АЛЁШИН.

«Решение суда мы считаем справедливым и 
обоснованным, – говорит заместитель гене-
рального директора ОАО «ТГК-2» по право-
вым вопросам Кирилл ТРУБИЦЫН. – В отно-
шениях с муниципалитетом мы исходим, прежде 
всего, из интересов горожан. И когда в начале 
прошлого года мэрией Северодвинска нам был 
представлен неполный пакет документов, необ-
ходимых для планирования теплоснабжения но-
вого микрорайона, мы выдали предварительные 
технические условия для проектирования, чтобы 
обеспечить своевременное подключение ново-
строек к теплу. Специалисты УФАС посчитали, 
что ТГК-2 не должна была выдавать предвари-
тельные технические условия, что противоречит 
интересам города и его жителей».

Статистика: Правительство региона просит Росстат «отделить» НАО

МАРШ-БРОСКИ 
ИЗ РАЗРЯДА УДАЧНЫХ

Выступления предприни-
мателей, отстаивающих пози-
ции бизнеса в сфере дошколь-
ного образования, несколько 
оживили вялый ход конферен-
ции. Напомним, что в очереди 
на получение места в детском 
саду в Архангельске стоят бо-
лее 11 тысяч семей. 

В городе есть десять зда-
ний детсадов, которые сейчас 
используются не по назначению. 
Однако отдавать их никто не со-
бирается. За две «коробки без 
окон, без дверей» у муниципа-
литета запросили 120 и 150 млн 
рублей. А строительство одно-
го нового садика обойдется го-
роду в 300 миллионов — такие 
цифры привел заммэра Алек-
сандр Цыварев. 

Предприниматели готовы 
реализовывать значительно 
более дешевые проекты дет-
садов, если их статус в систе-
ме образования региона будет 
закреплен нормативными ак-
тами - федеральное законода-
тельство это не запрещает. Кро-
ме того, помогая власти справ-
ляться со своими обязанностя-
ми, они рассчитывают на льготы 
по целевому приобретению зе-
мельных участков и строймате-
риалов. Вода камень подточи-
ла: мэрия взялась за разработ-
ку программы, в рамках которой 
желающие организовать част-
ные детские сады смогут полу-
чать субсидии.

Успешным стал и еще один 
«командный выход»: предпри-
нимателей, поставляющих то-
вары первой необходимости на 
островные территории Архан-
гельска. На конференции от них 
выступил владелец двух мага-
зинов на острове Бревенник 
Евгений ТАНАСЕНКО: «Я вожу 
на остров продукты - зимой че-
рез понтон, летом - водным 
транспортом. Еще несколько лет 
назад с одной «Газели» на пе-
реправе брали 60 рублей, сей-
час - две тысячи. В свое время 
на Бревеннике я приобрел два 
участка земли по коммерческой 
цене - 100 тысяч рублей за каж-
дый. После кадастровой оценки 
эти два куска болота в Маймак-
се стали стоить  6 миллионов ру-
блей — как в центре города! И с 
них я плачу налоги».

Есть областной закон, пред-
усматривающий льготы для 
предпринимателей, работа-
ющих на удаленных и трудно-
доступных территориях, одна-
ко сейчас он не распространя-
ется на такие же микрорайо-
ны в городской черте. По сло-
вам начальника управления по 
торговле и услугам населению 
Елены ПОПОВОЙ, в мэрии бу-
дут подготовлены предложе-
ния по внесению изменений в 
этот закон.

Смотря как считать...
В 66-ти российских 
регионах зарплаты 
чиновников в полтора 
раза и более превышают 
среднюю зарплату 
граждан - следует 
из рейтинга, 
составленного аудиторско-
консалтинговой компанией 
ФБК. Возглавляет рейтинг 
Архангельская область, 
где средняя зарплата 
чиновников выше средней 
по области в 2,5 раза.

В тройку лидеров помимо Архан-
гельской области вошли также Вол-
гоградская и Липецкая, где чиновни-
ки получают в 2,41 раза больше обыч-
ных граждан. Более чем вдвое выше 
средней по региону зарплата у чи-
новников Хабаровского края, Воро-
нежской области, Краснодарского 
края, Ненецкого автономного окру-
га, Оренбургской, Мурманской, Ор-
ловской, Ярославской, Ленинград-
ской, Калининградской, Самарской, 
Ростовской, Пензенской областей, а 
также в Дагестане и Тыве.

На эту информации, активно об-
суждаемую в Интернете, оперативно 
отреагировала пресс-служба Пра-
вительства Архангельской области. 
По соотношению заработной пла-
ты государственных служащих и за-
работной платы в экономике Архан-
гельская область (без учета Ненец-

кого автономного округа) занима-
ет пятое место в Северо-Западном 
федеральном округе. С учетом НАО 
данное соотношение самое боль-
шое не только в СЗФО, но и в России. 
«Это связано с тем, что в Ненецком 
АО самая большая в стране заработ-
ная плата чиновников. Кроме того, 
по количеству госслужащих на ты-
сячу жителей НАО находится на вто-
ром месте в России среди всех ре-
гионов», - сообщили в пресс-службе. 
В Архангельской области, в отличие 
от НАО, на тысячу человек приходит-
ся 0,9 чиновника. По этому параме-
тру   Поморье входит в тройку реги-
онов СЗФО с наименьшим числом 
госслужащих.

«Объединенная статистика такого 
виртуального субъекта Российской 
Федерации приводит к тому, что не-
которые аналитики сделали ошибоч-
ные выводы, что разрыв между зара-
ботной платой чиновников и заработ-
ной платой в экономике Архангель-

ской области самый большой в стра-
не», - подчеркнули в пресс-службе.

Там сообщили, что в Архангель-
ской области уже три года не повы-
шается заработная плата государ-
ственным служащим исполнитель-
ных органов государственной власти. 
В областном бюджете на 2011 год по-
вышение также не предусмотрено. 
Федеральная служба государствен-
ной статистики на своем официаль-
ном сайте публикует данные Архан-
гельской области лишь с учетом Не-
нецкого автономного округа. В до-
кладе Министерства регионально-
го развития о ситуации в экономике, 
финансово-банковской и социаль-
ной сферах также отражаются пока-
затели «объединенного» субъекта. 

Эти данные не всегда объективно 
позволяют оценить процессы, про-
исходящие в самой области без НАО. 
24 марта в очередной раз Правитель-
ство Архангельской области направи-
ло письмо в Министерство экономи-

ческого развития РФ с просьбой по-
ручить Росстату представлять офи-
циальные статистические данные и 
по Архангельской области без учета 
Ненецкого автономного округа.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Ïî äàííûì 
Àðõàíãåëüñêñòàòà, 
â Àðõàíãåëüñêîé îáëàñòè 
10 òûñÿ÷ ãîñóäàðñòâåííûõ 
è ìóíèöèïàëüíûõ 
ñëóæàùèõ. Èç íèõ 
â îðãàíàõ èñïîëíèòåëüíîé 
âëàñòè ñóáúåêòà ðàáîòàåò 
1,6 òûñÿ÷è ÷åëîâåê. 
Ñðåäíÿÿ çàðïëàòà 
44,5 òûñÿ÷è ðóáëåé 
(ñ ó÷åòîì ÍÀÎ). 

Êîíòåêñò

УФМС России по Архангель-
ской области проведет онлайн- 
прием в Skype. На вопросы отве-
тит начальник управления Татья-
на Воронина. 

Желающие принять участие 
могут подключиться к адресу 
ufmsarhseckr 6 апреля с 11 до 
12 часов.

Вельская птицефабри-
ка застраховала кур. Парт-

нером предприятия стал 
Архангельский филиал Го-

сударственной страховой 
компании «Югория». 

189,5 тысячи кур застрахо-
вано на 18,6 млн рублей. Те же 

несушки выступают в качестве 
залогового обеспечения банков-

ского кредита, выданного пред-
приятию на развитие животновод-
ства. 
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Тенденция

Позиция: Туристическая ассоциация усилит работу на «импорт»

Индикатор: В прошлом году регион покинуло 17 тысяч человек

Валить, пока не поздно?
За восемь последних лет 
население Архангельской 
области сократилось более 
чем на 185 тысяч человек. 
Наряду с уменьшением 
естественной убыли населения 

усилилась миграция. 
За 2002-2010 годы из региона 

(включая Ненецкий АО) 
уехало почти 170 тысяч 

человек. По данным 
Архангельскстата, 

в прошлом году 
был поставлен 
«рекорд пятилетки» - 
территорию 
покинуло около 
17 тысяч человек. 
Эту новость активно 

комментируют 
в социальных сетях: 

«Еще лет двадцать, 
и, благодаря усилиям 
правительства, 
вместо переписи 
населения можно 

будет проводить 
перекличку».

Сухие цифры статистики свидетельству-
ют о том, что численность населения Архан-
гельской области уменьшается не только из-
за естественной убыли населения (превы-
шение смертности над рождаемостью). Го-
раздо большую роль в этом процессе игра-
ет миграция. 

Несмотря на то, что за последние десять 
лет смертность стала падать, а рождаемость 
расти, на общую динамику численности на-
селения эти показатели влияют слабо. 

Из-за естественной убыли населения 
регион теряет в среднем три тысячи чело-
век в год, а из-за миграции в два раза боль-
ше - 6 тысяч (по данным за последние четы-
ре года). 

Своеобразный рекорд был поставлен в 
2010 году: область покинуло около 18 тысяч 
человек, в том числе НАО - 700 человек, а 
прибыло почти 10 тысяч. Миграционный «ми-
нус» - 8 тысяч. По сравнению с предыдущим 
годом количество приезжих уменьшилось на 
5,6%. Число выбывших увеличилось на 15,2%. 
Однако абсолютный «максимум» 1998-1999 гг. 
преодолеть «не удалось» — тогда за два года 
из Архангельской области, включая НАО, уе-
хало почти 56 тысяч человек...

Архангельскстат опубликовал прогноз 
относительно численности населения до 
2030 года.  Если в последние годы в про-
цессе  сокращения населения определяю-
щую роль играла миграция, то с 2011 года, по 
предположениям статистов, она будет стре-
мительно падать. Естественная убыль, кото-
рая с 2000-х годов уменьшалась, с 2011 года 
будет расти. То есть разница между смер-
тностью и рождаемостью увеличится. Таким 
образом, к 2030 году население региона со-
кратится еще на 132 тысячи — до 1,1 млн че-
ловек. Но цифра эта явно занижена. 

Акценты недели

Уж лучше вы к нам!
С 2012 года у туристических компаний Архангельской 
области появится возможность воспользоваться 
региональными субсидиями на развитие гостиничных 
комплексов. Деньги будут выделяться в порядке 
софинансирования: на строительство и капитальный 
ремонт зданий. И неважно, о каком объекте идет речь - 
отеле в центре Архангельска или гостевом домике 
где-нибудь в Мезенском районе. 

Заместитель министра по делам 
молодежи, спорту и туризму Архан-
гельской области Николай ЕВМЕ-
НОВ подробно рассказал об этом на 
встрече с представителями Архангель-
ской региональной туристической ас-
социации (АРТА). 

В 2011 году на продвижение реги-
она на рынке туристических услуг бу-
дет направлено 3,8 млн  рублей. Участ-
ники АРТА согласились, что это суще-
ственная сумма, особенно в сравне-
нии с практически полным отсутствием 
финансирования в 2007-2009 годах. 

По словам председателя Архан-
гельской региональной туристи-
ческой ассоциации Петра ЛАРИО-
НОВА, совместными усилиями компа-
ниям удалось найти общий язык с но-
вым руководством профильного мини-
стерства областного правительства, и 
некоторые давние планы сдвинулись 
в мертвой точки. Это повысило авто-
ритет объединения: в 2011-м числен-
ность ассоциации разом выросла бо-
лее чем наполовину — с 21 до 35 ор-
ганизаций. 

Большинство новобранцев АРТА 
ориентированы на въездной туризм 
и продвижение туристических «рега-

лий» нашего региона, что логично, ког-
да в области объявлены Год Ломоно-
сова и Год поморской культуры: шан-
сы стать участником различных акций 
и программ становятся выше.  

Ассоциация поморов Архангель-
ской области, к примеру, проводит в 
конце мая первый старт необычного 
проекта «Поморский ход» — это своего 
рода турне по отдаленным селам Бе-
лого моря, где еще сохранились чер-
ты традиционного уклада жизни ры-
бацких общин. В проекте будет уча-
ствовать частное судно «Нерха» (ООО 
«Дарс») и несколько оборудованных ло-
док. «Нерха» базируется на Соловках 
и уже шестой год возит туристов по 
Белому морю, курсируя между остро-
вами, Архангельском и городом Кемь. 
«Поморский ход» привлечет  внимание 
федеральных СМИ, уверен директор 
по развитию туризма Ассоциации 
поморов Архангельской области 
Олег КОДОЛА. 

В известном мезенском селе Ким-
жа, где сохранилась целая улица домов 
конца XIX - начала XX века и деревян-
ная шатровая церковь 1709 года, тури-
стический бизнес ведут два предпри-
нимателя — брат и сестра. В их распо-
ряжении два старинных дома со сти-
лизованной обстановкой и яхта «Ар-
хангельск» - еще один «завсегдатай» 

Белого моря. В год гостевые избы в 
Кимже посещает около 170 человек, 
соблазняясь, помимо местных красот, 
легальной богатой рыбалкой. 

Одновременно с ними в АРТА всту-
пили турагентство «Ветер перемен», 
дом отдыха «Кийский» и еще несколько 
компаний, ориентированных на мест-
ный туризм.

В мае 2010-го, после международ-
ной выставки «Туризм и отдых», о своем 
интересе к региону впервые серьезно 
заявили туроператоры Сербии, Герма-
нии, стран Прибалтики. 

«Латвийцы уже приезжали по-
смотреть некоторые объекты. Впер-
вые зашла речь о северном туристи-
ческом кольце России, включающем 
Санкт-Петербург, Петрозаводск и Ар-
хангельск. В конце мая у нас пройдет 
крупная международная выставка, на 
которую уже заявились туроператоры 
44 стран», - рассказал Николай Евме-
нов. 

На поддержку инвестиций в разви-
тие гостиничного комплекса - субсиди-
рование процентных ставок по креди-
там на строительство и капитальный 
ремонт зданий - на 2011-2013 гг. в об-
ластном бюджете запланировано 44 
млн рублей. Если эта сумма не изме-
нится, софинансирование из феде-
ральной казны может составить око-
ло 330 млн. 

Сейчас доля туристических компа-
нии в ВВП области — около 1,5%. Об-
щая стоимость программы «Разви-
тие внутреннего и въездного туризма 
в области на 2011-2013 годы» - более 
1 млрд рублей. Задача-минимум — к 
2014 году нарастить поток туристов до 
полумиллиона в год. Это примерно на 
12% больше, чем сейчас. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Стоимость песчаных  ■
карьеров выросла 

По итогам конкурсов на аренду трех песчаных ка-
рьеров в Вельском районе победителем признано ООО 
«Видпром». Как сообщает газета «Вельск-Инфо», если 
ранее аналогичные участки фирмам «Скала» и «Диал-
Север» отдавались за 100 и 200 тысяч рублей, то сей-
час стоимость аренды выросла в десятки раз. 

Например, участок «Синега-1» достался «Видпрому» за 
2,2 млн рублей, участок «Эко» - за 21 млн рублей, участок 
«Коротаиха» обошелся в 1 миллион 64 тысячи рублей. 

Клуб «М33» устранил нарушения  ■
Архангельский развлекательный комплекс «М33» 

завершил устранение нарушений по предписанию Гос-
пожнадзора. 

Напомним, что работа клуба была приостановлена в се-
редине февраля на основании решения суда — за многочис-
ленные нарушения правил пожарной безопасности, пред-
ставляющие угрозу здоровью и жизни людей. Сейчас «до-
бро» пожарных инспекторов получено, документы для сня-
тия запрета на эксплуатацию здания направлены в суд.

Сотрудник «Группы Илим»  ■
осужден за «откаты»

Михаил ТЮПИН, сотрудник предприятия «Группа 
Илим» в городе Коряжме, приговорен к четырем го-
дам лишения свободы условно — за получение «отка-
тов» на сумму более 865 тысяч рублей.

Установлено, что Тюпин помогал ряду предприятий «вы-
играть» конкурсы на поставку продукции для «Группы Илим» 
и требовал оплаты «услуг», которая составляла от 3 до 10% 
от суммы сделки. Эти деньги заранее закладывались в кон-
тракты, удорожая их. Доказаны 15 эпизодов. 

Тюпин оштрафован на 50 тысяч рублей и лишен права 
занимать управленческие должности  сроком на 2,5 года, 
сообщает пресс-служба прокуратуры Архангельской об-
ласти. 

Архангельск - Шарм-эль-Шейх:  ■
вылет разрешен

МИД России вновь разрешил операторам прода-
вать туристические путевки в Египет, однако некто-
рые ограничения на поездки в эту страну остаются в 
силе.

Как говорится в сообщении ведомства, в Египте сохра-
няется режим чрезвычайного положения. Вместе с тем ситу-
ация на основных курортах — в Хургаде и Шарм-эль-Шейхе 

— оценивается как стабильная. Другие районы Египта МИД 
посещать не рекомендует.  

Цены на отдых на египетских курортах у архангельских 
туроператоров пока остаются на прежнем уровне. Пер-
вый самолет из Архангельска в Шарм-эль-Шейх вылетит 
21 апреля, сообщает ИА «Двина-Информ»

Работодателям расскажут,  ■
как привлекать гастарбайтеров 

20 апреля Агентство по труду и занятости населе-
ния Архангельской области проводит бесплатный  се-
минар по вопросам привлечения на предприятия ре-
гиона иностранных работников. 

Мероприятие состоится в 10.30 по адресу: г. Архан-
гельск, ул. Гайдара, 4/1, конференц-зал. Вопросы и заяв-
ки на участие в семинаре принимаются до 12 апреля по те-
лефону (8182) 243-352.

Что скрывает «илтумэн»? ■
В прошлом номере газеты «Бизнес-класс» мы рас-

сказывали об итогах расследования журналистов га-
зеты «Якутск Вечерний»: как в Архангельске появились  
блокноты с тиснением Госсобрания Республики Саха с 
накленными поверх логотипами подразделения Пра-
вительства Архангельской области. В данной статье 
была допущена неточность.

Часть информации была использована журналистами 
«Якутска Вечернего» с сайта «Эхо Севера», о чем в перепу-
бликации указано не было. Приносим свои извинения.

Росприроднадзор  ■
«предъявил счет» Водоканалу 

Управление Росприроднадзора по Архангельской 
области направило в арбитражный суд исковое заяв-
ление в отношении МУП «Водоканал». 

Речь идет о сточных водах центральной части Маймак-
санского округа: более трех лет они сбрасываются в про-
току реки Соломбалка фактически без очистки. В возме-
щение вреда контролирующий орган намерен взыскать с 
предприятия 291,8 млн рублей. В течение первого полуго-
дия 2011 года подобная претензионная работа будет вы-
полнена по всем остальным водохозяйственным участкам 
в черте города, сообщается на сайте ведомства.  
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Ракурс

Юрий ШАРОВ, 
руководитель организации 
«Молодые социалисты России» 
в Архангельской области:

- Если в ближайшие годы власть не пред-
примет соответствующие меры, север Рос-
сии к середине века вымрет. Для воспроиз-
водства населения нужны рабочие места, до-
ступное жилье и возможности для рождения, 
воспитания и образования детей. Эти базо-
вые составляющие в первую очередь долж-
ны быть реализованы для молодежи. 

Я со всей ответственностью могу сказать, 
что скоро Кремль потеряет регион. И не толь-
ко Архангельск. Эта ситуация однотипна для 
всего севера России. Человек как разумное 
существо ищет там, где комфортнее. Сей-
час открыта «поморская виза» в Норвегию. 
За лето там можно заработать до 200 тысяч 
рублей, причем получить их за низкоквали-
фицированный труд. Жители сначала как га-
старбайтеры будут ездить туда, а потом и во-
все останутся за границей.

Государству нужно разработать ком-
плексную программу, которая бы включала 
те три составляющие, о которых я говорил 
выше. Деятельность власти должна быть на-
правлена на увеличение населения региона 
до 10 млн. человек. Эта задача должна стать 
приоритетной для политиков моего поколе-
ния до 2050 года.

Павел МЕНЬШУТКИН, 
экс-глава Пинежского района 
Архангельской области:

- Я вообще удивляюсь, почему эта про-
блема не обсуждается серьезно в област-
ном парламенте и администрации. И во-
обще, мало-мальски достойной аналитики, 
креативных идей просто нет. Все четыре года 
хождения по кабинетам администрации Ар-
хангельской области я видел все что угодно, 
но только не аналитику.

Подобные проблемы (имею в виду умень-
шение населения в сельской местности) есть 
и в скандинавских странах, и в восточной 
части Германии. Проблема очевидна: насе-
ление не считает территорию привлекатель-
ной. Другой вопрос - как найти подходы к ре-
шению этой проблемы. Просто дать денег на 
рождение второго ребенка – крайне мало.

Ответ может дать современный публич-
ный менеджмент в виде серьезно прорабо-
танной стратегии и не менее серьезной ее 
реализации при участии широких слоев на-
селения (несогласованные цели недости-
жимы). 

Михаил СИЛАНТЬЕВ, 
председатель Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных кооперативов 
Архангельской области, депутат 
Архангельского областного Собрания:

- Проблема в том, что сегодня абсолютно 
любой вопрос решает лично губернатор, од-
нако нет ведь возможности одному человеку 
быть в курсе всего – вот и появляются про-
белы… Министры сегодня – лишь исполни-
тели конкретных поручений, депутаты также 
устранились от разработки стратегий разви-
тия, партии не лезут в экономику, любой шаг 

– решай, губернатор. Будет оплошность – все 
набрасываются на него, успех – само собой 
разумеющееся дело. Социальный инфан-
тилизм всех институтов сегодняшнего об-
щества! А чтобы преодолеть болячки регио-
на, нужно не плакать навзрыд, взывая к вла-
стям, а предлагать конкретные шаги выхо-
да из проблем. 

Я стараюсь так и поступать – готовим кон-
кретные предложения, только часто они то-
нут, не доходя до губернатора, в приемных 
замов, не желающих себе новых поручений… 
Но вода и камень точит! Так что село мы воз-
родим – и народ вернется!

Олег КОДОЛА, 
директор по развитию туризма 
Ассоциации поморов Архангельской 
области, советник по развитию 
туризма при главе МО «Соловецкое», 
действительный член Русского 
географического общества:

- На фоне общероссийского сокраще-
ния численности населения (около 2,2 млн 
за последние 8 лет, что составляет порядка 
1,5%), 8%-ное (8% с учетом НАО, 11% без уче-
та данных по округу. – Прим. ред.) сокраще-
ние населения Архангельской области выгля-
дит просто катастрофой. Конечно, можно се-
товать на общий развал промышленности в 
России; стоит говорить и о фактическом от-
сутствии сегодня внятной государственной 
политики освоения Севера. Не нужно забы-
вать, что в наследство нам досталась сеть 
северных городов, строительство которых 
было экономически оправданно лишь в усло-
виях «лагерной» экономики. 

Мы стоим перед жуткой правдой: боль-
шие северные города и массы населения се-
годня экономически нецелесообразны, к со-
жалению. Вахтовый метод дешевле, и он не 
предполагает строительства городов. И уж 
совсем другое дело, что свято место пусто 
не бывает… Такими темпами лет через 20-
30 Север освоит Норвегия, Дальний Восток 

– Китай с Японией, а Чукотка отойдет США… По материалам сайта dvinaland.com
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Энергетика
Репортаж: Энергетики справились с условной аварией в Карпогорах

Ураган, мороз и шквалистый ветер
«Тяжело в учении –
легко в бою», – 
гласит известная 
поговорка. 
Неважно, 
в какой сфере 
идет «экзамен» – 
в армии, 
медицине 
или энергетике. 
От проверяемых 
требуется быстро, 
качественно 
и эффективно 
проявить 
теоретические 
знания на практике 
и справиться 
с поставленной 
целью. Эта задача 
стояла и перед 
участниками 
первых в этом 
году учений 
«Архэнерго», 
которые прошли 
в селе Карпогоры 
в конце марта.

По сценарию учений, 
ураган со шквалистым ве-
тром привел к аварийному 
отключению потребителей 
с. Карпогоры и окрестных 
территорий. По причине 
обрыва проводов из строя 
вышли две линии электро-
передачи – ВЛ 10 и 110 кВ. 
Без электричества оста-
лись более 15 тысяч жите-
лей Пинежского района, а 
также социально значимые 
объекты – водозаборы, ко-
тельные, школы, больни-

цы и детские сады. Ситуа-
цию осложняла низкая тем-
пература, до минус 25 гра-
дусов. 

Для поддержания опти-
мального температурного 
режима в жилых помещени-
ях и на социально значимых 
объектах с. Карпогоры был 
использован резервный ис-
точник питания – запущен 
дизель-генератор. Одно-
временно ремонтные бри-
гады приступили к ликви-
дации аварийных послед-

ствий на ЛЭП. Из Архан-
гельска на место аварии 
вертолетом МИ-8 вылете-
ла бригада службы высо-
ковольтных линий ПО «Ар-
хангельские электрические 
сети», которая приступила к 
восстановительным рабо-
там на ВЛ 110 кВ. 

На другой линии 10 кВ 
работала бригада электро-
монтеров Пинежского рай-
она электрических сетей. 
Для ликвидации послед-
ствий аварии ремонтники 

фактически заменили уста-
ревшую опору на ВЛ 10 кВ 
на новую. В числе аварийно-
восстановительных бригад 
был и мастер участка Пи-
нежского РЭС Владислав 
МАТКОВСКИЙ. 

«Вчера была похожая 
ситуация, но уже в реаль-
ности. Диспетчер сообщи-
ла, что в деревне Шабоня 
сломалась опора. Все было 
сделано в рабочем поряд-
ке. В среднем на одну опо-
ру уходит два часа», – рас-

сказал Владислав Матков-
ский.

Между собой ремонтни-
ки в шутку называют учения 
«Зарницей». Все как в дет-
стве – поставили в строй, 
дали задание, только вме-
сто «погон» – высоковольт-
ная линия. Казалось бы, се-
рьезное испытание, связан-
ное с риском для жизни, но 
для  электромонтеров это 
давно уже будни.

«Я мастером участка ра-
ботаю одиннадцатый год. 
До этого еще год был элек-
тромонтером распредсети. 
За это время столько опор 

поменяли – не сосчитать. Каж-
дый день ставим 3-4 новых, по-
этому это не учения, а скорее 
мастер-класс», – говорит Вла-
дислав Васильевич.

На плечах его бригады не-
малое хозяйство – линия 110 
кВ, две подстанции 110-10 кВ, 
четыре фидера 10 кВ. К тому 
же март – самое жаркое вре-
мя ремонтной программы. Се-
годня электромонтеры ведут 
работы на двух сложных объ-
ектах, куда летом буквально не 
попасть.

«Сейчас работаем в боло-
тистой местности. В мае - ав-
густе сюда уже не сунешься: 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Владимир МИРОНЕНКО, 
начальник отдела 
по предупреждению 
и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций 
ОАО «МРСК Северо-Запада»:

- Совместные учения в с. Кар-
погоры Архангельской области 
показали, как должны взаимодей-
ствовать энергетики, региональ-
ное управление МЧС, органы го-
сударственной власти и местно-
го самоуправления. 

Только совместными усилиями 
мы сможем быстро справиться с 
аварией в случае ее возникнове-
ния, а еще лучше – предупредить 
внеплановые отключения в элек-
тросетевом комплексе. Для это-
го мы проверили готовность ре-
монтных бригад, укомплектован-
ность специалистов оборудова-
нием и техникой для проведения 
аварийно-восстановительных ра-
бот, дали соответствующие реко-
мендации на будущее. 

В целом учения прошли на вы-
соком уровне и показали хорошую 
готовность мобильных бригад фи-
лиала «Архэнерго» к внештатным 
ситуациям.

Александр БАРТАШОВ

журналист

БК Бригада Пинежского РЭС, возглавляемая Владиславом Матковским, 
получила задание заменить устаревшую опору ВЛ 10 кВ на новую.
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Личный опыт

Поморская ярмарка

Приглашаем на выставки! ■
6-8 апреля в Архангельске во Дворце спорта и на 

площадке перед ним выставочный центр «Помор-
ская ярмарка» проводит совместно два крупней-
ших выставочных мероприятия: «Архангельск EXPO», 
«Лес и деревообработка».

Посетители смогут ознакомиться с услугами и предло-
жениями специалистов компаний в смежных сферах дея-
тельности, таких как строительство, спецтехника, недвижи-
мость, лесозаготовка, переработка леса, энергетика и др. 

Г. АРХАНГЕЛЬСК, ДВОРЕЦ СПОРТА

Телефоны: +7 (8182) 201-031, 214-616 
info@pomfair.ru, www.pomfair.ru

Реклама

во-первых, техника не прой-
дет, во-вторых – комары не 
дадут, «живьем съедят», поэ-
тому в этих труднодоступных 
местах на линиях 10 кВ рабо-
таем в основном зимой-весной. 
А летом больше в деревнях, на 
линиях 0,4 кВ – там, где обдув 
идет, где меньше клеща», – 
раскрывает планы ремонтной 
программы Владислав Мат-
ковский.

Ну а уж коли затронули ре-
монтную программу, то и про-
блема изношенности техники 
всплыла сама собой. Средний 
возраст автопарка Пинежского 
РЭС – 12-13 лет, а потому лома-
ются машины в самый непод-
ходящий момент.

«Это наша ахиллесова пята, 
потому что последний раз но-
вая техника была получена 
семь лет назад, а вся основная, 
которая в данный момент ра-
ботает, - вот трактор этот, ему 
12 лет, столько же бурильно-
крановой машине, - она часто 
ломается. А один лишний день 
в ремонте техники – это уже це-
лый день невыполненных работ, 
а один день невыполненных ра-
бот – это три-четыре опоры. Их 
все равно когда-то надо будет 
делать, т.е. на следующий день 
нужно поставить уже не четы-
ре, а пять и так далее, т.е. воз-
растает опять же нагрузка на 
механизмы, на людей», – сету-
ет мастер участка.

Чтобы не простаивать на 
учениях и не терять драгоцен-
ное время, ремонтная бригада  
меняла не виртуальную опору, 
а самую что ни на есть насто-
ящую. И справилась, как всег-
да, быстро, четко и в срок. Вот 
так же ежедневно они следят 
за электрическим хозяйством 
своего участка, обеспечивая 
надежное электроснабжение 
потребителей Пинеги и Архан-
гельской области.

Поморские бренды: Сергей Сюхин сделает памятник Ломоносову

Ломоносов переедет в САФУ
Ректорат САФУ 
утвердил проект 
бронзового памятника 
Михаилу Ломоносову, 
который будет установлен 
в фойе главного корпуса 
федерального вуза. 
На эскизах памятника 
Михаил Ломоносов сидит 
на скамье, лицом к людям, 
заходящим в центральный 
холл университета. 
Рядом с ним сможет 
присесть любой желающий.

Этот проект в САФУ представил его 
автор - художник и скульптор Сер-
гей СЮХИН. «К сожалению, в традици-
онном исполнении памятника Ломоно-
сов предстает перед нами в одной позе 

— отрешенно смотрит на небо и звезды. 
Современной скульптуре нежелатель-
но быть помпезной — это вызывает от-

торжение. Скульптура должна вступать 
в диалог со зрителем, делиться с ним 
своей энергией. Особенно если речь 
идет о памятнике первому русскому 
ученому здесь, на его родине, в сте-
нах университета, где он сможет «ви-
деть» продолжение своих бессмертных 
трудов», — говорит скульптор. 

«Пусть это будет знаковый для сту-
дентов образ, не фундаментально воз-
вышающийся над всеми, а «живой». 
Возможно, это станет традицией — по-
сидеть рядом с Ломоносовым в ответ-
ственный момент, пожелать себе пя-
терки на экзамене», — отметила рек-
тор САФУ Елена КУДРЯШОВА. 

В САФУ передумали «переодевать» памятник Михаилу Ломоносову 
скульптора Мартоса, как планировалось на Татьянин день в январе. 
Сергей Сюхин сделает для университета «доступного» Ломоносова.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Малый бизнес: На субсидию из бюджета предприниматели открыли свое дело

Дали субсидии - 
получили ноу-хау

Свою нишу на рынке 
Архангельской 
области нашли 
два северодвинских 
предпринимателя, 
получившие 
в 2010 году 
бюджетную субсидию 
на развитие своего 
дела. Продукцию 
они производят разную, 
но для продвижения 
избрали Интернет.

Иван ОНЯКОВ буквально на обе-
денном столе в собственной квар-
тире создал производство приман-
ки для рыбалки, как нахлыстовой, 
так и спиннинговой. Сухие, мокрые, 
зимние, лососевые мушки, муш-
ки на тройнике, на джиг-головках, 
нимфы, стримеры – их изготов-
ление требует не только ловкости 
рук, хорошего зрения, усидчивости, 
педантизма, но и художественно-
го видения. И при подборе кадров 
(а субсидия в 200 тысяч рублей по-
зволила не только закупить необхо-
димые материалы, но и открыть но-
вое рабочее место) Иван столкнул-
ся с проблемой: не все кандидаты 
могли освоить это ремесло. 

Иван, сам увлеченный рыбал-
кой с детства, сумел заинтересо-
вать своим хобби даже подругу, и 
Оксана Назаревич взяла на себя 
организационную и юридическую 
стороны дела, которому Иван дал 
амбициозное название – Россий-
ская производственная компания 
«PREMIUM FLY».

«Теперь приходится соответ-
ствовать названию! – улыбается 
Иван, объясняя премудрости соз-
дания качественной мушки, кото-
рую рыба должна принять за на-
стоящую. – Мы теперь не только 
наживку должны делать на выс-
шем уровне, но и продажу ее ор-
ганизовать, чтобы выглядеть до-
стойно. Выпустили буклеты, дума-
ем над упаковкой, чтобы все ци-

вильно было. Прежде чем превра-
тить хобби в бизнес, мы изучили и 
проанализировали деятельность 
около сотни российских и зару-
бежных компаний. Поэтому уве-
рены, что услуги наши будут очень 
востребованы, потому что в Рос-
сии сверхреалистичной приманкой 
никто не занимается. Почти готов 
сайт нашего интернет-магазина, 
скоро через него можно будет де-
лать заказы. Но и от традиционной 
торговли мы не отказываемся, уже 
договорились с несколькими тор-
говыми сетями о реализации на-
ших мушек».

В общем, на приманку «PRE-
MIUM FLY» должны клюнуть и рыбы, 
и рыбаки.

Рыбаки наверняка клюнут и на 
продукцию с логотипом «LK», выпу-
скаемую фирмой Елены МЕЩЕРИ-

НОЙ. Более двадцати лет отрабо-
тав в швейной отрасли, Елена ре-
шила открыть свое дело. Причем 
специализироваться на трикотаже. 
За восемь месяцев существования 
предприятия его небольшой кол-
лектив убедился, что Елена дей-
ствительно все грамотно просчи-
тала и, найдя на рынке трикотажа 
малоосвоенную нишу, организова-
ла компактное, оптимально авто-
матизированное и технологически 
выверенное производство. 

Качественно сшитые сотруд-
никами «LK» футболки, водолазки, 
спортивные костюмы, детские ве-
щицы с оригинальными рисунка-
ми оказались тут же востребова-
ны и розничными покупателями, и 
оптовиками, которые познакоми-
лись с северодвинским товаром на 
нескольких ярмарках и выставках. 

Тут тебе и камуфляжной расцветки 
футболка с во-о-от такой рыбиной 
на спине, заглатывающей крючок, – 
чем не удобный наряд для рыбака?! 
Тут тебе и бирюзовая майка, рас-
цвеченная по низу нежными цвета-
ми – ни дать ни взять, лесная сол-
нечная полянка! В общем, много 
всего и всех цветов радуги. 

Помимо магазинов в Северод-
винске, Архангельске, Онеге, Ярос-
лавле, где можно купить продукцию 
«LK», ее можно заказать через Ин-
тернет. Виртуальный шопинг для 
покупателей экономичнее, поэто-
му Елена считает нелепым упускать 
возможность реализации товара 
через Всемирную паутину. Посмо-
трев в одной из социальных сетей 
образцы футболок, спортивных ко-
стюмов, толстовок, детского три-
котажа (а ассортимент фирмы все 
время расширяется), люди с удо-
вольствием делают заказ.

Одна из фишек, стимулирую-
щих продажи, – размерный ряд, 
привычный нам с советских вре-
мен. Если ты миниатюрная барыш-
ня и носишь 42-й размер, или мо-
нументальный богатырь, которо-
му требуется 62-й, то именно этот 
размер тебе фирма и предложит, 
чтобы, как говорится, костюмчик 
сидел!

«Как показывают ярмарки и вы-
ставки, люди сами не знают, какой 
у них размер, поскольку в европей-
ских путаются. И очень радуются, 
увидев родные, знакомые циф-
ры. Если человеку нравится рису-
нок, но не оказывается его разме-
ра, мы берем заказ и шьем ему то, 
что надо», – объясняет Елена Ме-
щерина.

На полученную из бюджета суб-
сидию Елена закупила ткань, фур-
нитуру, нитки и принтер, который 
позволяет держать марку и соблю-
дать технологию, которую были бы 
очень рады получить конкуренты. 
В Архангельской области, как и в 
соседних регионах, аналогов три-
котажу «LK» нет. Даже при кипяче-
нии остаются в целости и сохран-
ности нанесенные на трикотаж кар-
тинки. А есть футболки с неоновы-
ми, люминесцирующими в темно-
те, рисунками, очень популярные 
у молодежи. 

Елена БОЙКО

пресс-служба 
администрации Северодвинска

БК

Ф
о

то
 А

р
те

м
а 

К
е

л
а

р
е

в
а



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 12 (540) � 04.04.2011 � WWW.BCLASS.RU

Политика

НОРД БИЗНЕС

8-911-558-33-37,
sklad1700@yandex.ru

продажа в кредит

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ ОТ СОБСТВЕННИКА

площадь, 
кв. м

стоимость 
аренды, 

руб./кв. м

продажа, 
млн рублей

назначение

СКЛАДСКИЕ ПЛОЩАДИ (класс В)

г. Архангельск, 
ул.Дежневцев, 34/2

1700 150 27 склад, пр-во

г. Архангельск, 
ул.Дежневцев, 34/1

2600 70 21 склад, пр-во

г. Архангельск, 
ул.Дежневцев, 34/1

5500 60 40 склад, пр-во

ПРОИЗВОДСТВЕННО-СКЛАДСКИЕ ПЛОЩАДИ (оснащены офисными помещениями)

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш.,  29, к.1, 1 эт.

3200 70 19
склад-магазин, 
производство

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 1 эт.

300 250 3
магазин, офис, 
производство

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 1 эт.

633 110 7
склад-магазин, 
производство

ОФИСНЫЕ ПОМЕЩЕНИЯ

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 2 эт.

110 260 2 офис, пр-во

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 3 эт.

125 240 2,5 офис, пр-во
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Пресс-релиз

Сбербанк работает 
над качеством

Архангельское отделение Сбербанка России и От-
деление Пенсионного фонда РФ по Архангельской 
области подписали договор о порядке доставки пен-
сий через филиалы банка. Ранее соглашение было 
подписано на федеральном уровне между Пенси-
онным фондом РФ и Сбербанком России. Органи-
зации сотрудничают по вопросам доставки пенсий 
на протяжении многих лет.

Договор определяет взаимодействие организаций 
для формирования единого подхода к доставке пенсий 
через подразделения Сбербанка на территории области. 
Документ призван улучшить качество организации до-
ставки пенсий и иных социальных выплат для пенсионе-
ров, пенсию которым доставляет Сбербанк.  

Напомним, сегодня пенсионер сам выбирает способ 
получения пенсии. 40% из 410 тысяч пенсионеров Архан-
гельской области выбрали в качестве доставщика Сбер-
банк России. Отмечается, что повысить оперативность и 
эффективность взаимодействия организаций позволит, 
в том числе, электронный документооборот. 

«Отныне из процесса организации доставки пенсий 
на счета пенсионеров в филиалах Сбербанка исключены 
бумажные носители информации. Весь обмен будет ве-
стись только в электронном виде», -  отметила замести-
тель управляющего Отделением ПФР по Архангель-
ской области Наталья МАЛЬЦЕВА. Это даст возмож-
ность банку производить зачисление пенсий не позднее 
следующего дня после получения информации из Пен-
сионного фонда.

«Повышение качества оказания услуг населению яв-
ляется приоритетной задачей банка, сказал замести-
тель управляющего Архангельским отделением 
Сбербанка Игорь САФОНОВСКИЙ. - Соглашение с Пен-
сионным фондом позволяет перевести на качественно 
новый уровень процесс оказания услуг категории кли-
ентов, требующих особого внимания. При этом край-
не важно не только предоставлять весь спектр банков-
ских услуг, но и максимально информировать пожилых 
граждан о возможностях, которые сегодня предостав-
ляет Сбербанк». Для этого в Архангельской области пла-
нируется открыть специальные консультационные пун-
кты, в которых пенсионеры смогут получать необходи-
мую информацию как по пенсионному страхованию, так 
и по банковским услугам. 

Реклама

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. №1481 от 30.08.2010.

Взгляд: Кто станет лидером новой партии в Архангельской области?

«Правое дело» вырастят  

Количество партий 
в новом созыве 
Госдумы, скорее 
всего, вырастет. 
Одного возможного 
политического 
игрока можно 
назвать уже 
сейчас – это партия 
«Правое дело». 
Прокремлевские 
политологи всерьез 
заявляют о том, что 
она преодолеет 7% 
барьер. Между тем 
на региональном 
уровне «Правое 
дело» - образование 
почти фантомное. 
Есть ли шансы у 
партии на поддержку 
в Архангельской 
области?

«Правое дело» - проект 
руководства страны, кото-
рый запустили в конце 2008 
года. В основном партия вы-
строена на базе СПС, к остат-
кам которого после ликвида-
ции присоединились скорее 
фантомные «Гражданская 
сила» и «Демократическая 
партия России». Лидеры СПС 
(Борис НЕМЦОВ, Никита БЕ-
ЛЫХ, Владимир РЫЖКОВ) в 
новую структуру входить не 
стали, за исключением зам-
преда партии Леонида ГОЗ-
МАНА. Сейчас он сопредсе-
датель «Правого дела», в той 
же должности журналист Ге-
оргий БОВТ и председатель 
«Деловой России» Борис ТИ-
ТОВ.  Фамилии вроде бы и 
знакомые, но точно расска-
зать о биографии каждого 
можно, только сверившись 
с Интернетом. 

Для того чтобы занять 
место в Госдуме, пары-
тройки знакомых фамилий 
явно недостаточно. 

Всерьез обсуждается, 
кто же возглавит ПР. Есть и 
тройка кандидатов: вице-
премьер и министр финан-
сов Алексей КУДРИН, вице-
премьер Игорь ШУВАЛОВ и 

помощник президента Ар-
кадий ДВОРКОВИЧ. Хорошо 
известен людям только пер-
вый, популярность двух по-
следних вызывает большие 
сомнения. 

«Если бы Алексей Кудрин 
возглавил партию, шансы 
на выборах были бы прак-
тически 100-процентными», 

- убежден глава комитета 
по предпринимательству 
Архангельского облсобра-
ния Виктор КАЗАРИНОВ.

Источник «Газеты.ру» 
заявлял, что Кудрин снача-
ла был не против, но потом, 
узнав о скромных процен-
тах ПД, отказался. Наш до-
стоверный источник эту ин-
формацию скорее опровер-
гает. Кудрин – профессионал 
в своей области, политиче-
ская деятельность его мало 
интересует.

Более основательно об-
суж далось, что «Правое 
дело» возглавит Игорь Шу-
валов, который состоит в 
«Единой России». Сам он эту 
информацию не подтверж-
дал, но и не опровергал. По 
последним данным, Шува-
лов от поста в ПД все-таки 
отказался. 

Прохождение 7-процент-
ного барьера мало кому из-
вестной партией без попу-

лярных лидеров, сильных ре-
гиональных отделений пред-
стает перспективой весь-
ма призрачной. Тем не ме-
нее политическим будущим 
ПД всерьез интересовался 
премьер Путин: он спросил 
у лидера ЛДПР Владими-
ра ЖИРИНОВСКОГО, сколь-
ко, по его мнению, процен-
тов могут получить «правые» 
на думских выборах. Как из-
вестно, премьер просто так 
ни о чем не спрашивает. Мо-
жет оказаться, что слухи о 
Кудрине, Шувалове только 
дымовая завеса, а факти-
чески «Правое дело» станет 
партией президента МЕД-
ВЕДЕВА.

«Возможно, что «Правое 
дело» формируют под Мед-
ведева, как политическое 
выражение «силы модерни-
зации», - считает архангель-
ский политолог Андрей ЧУ-
РАКОВ.

Так как же федеральный 
центр будет «проводить» 
«Правое дело» в Госдуму? 
Попробуем разобраться на 
примере нашего региона.

В  Архангельской обла-
сти региональное отделе-
ние «Правого дела» возглав-
ляет Валерий СТРИЖ А-
КОВ, более известный как 
бывший профсоюзный ли-

дер Поморского университета. 
По его словам, сейчас в отделе-
нии состоят 584 человека, боль-
шинство из которых проживают 
в Архангельске и Северодвин-
ске. Валерий Стрижаков объяс-
няет, что большую часть членов 
ПД можно отнести к среднему 
классу.

«Именно для среднего клас-
са свобода - не вакханалия все-
дозволенности, а возможность 
самостоятельно выбирать свое 
будущее. Для таких людей соб-
ственность не результат скоро-
спелой наживы или абстракт-
ное «общенародное достоя-
ние», а заработанная собствен-
ным трудом гарантия благопо-
лучия и достатка. Именно для 
среднего класса порядок - это 
жизнь по Закону, а не по чинов-
ничьим/ментовским/воровским 
и иным понятиям», - говорит об 
идеологии партии председатель 
регионального отделения.

В то же время Валерий Стри-
жаков констатирует, что станов-
ление партии по системе «сни-
зу - вверх» в российских услови-
ях почти неосуществимо.

«Продвижение всех успеш-
ных партийных проектов (ЕР, 
«Родина», СР) последнего деся-
тилетия шло по схеме «сверху - 
вниз», - вспоминает политик. Он 
отмечает, что статус «парла-
ментской» и «непарламентской» 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист
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Стиль жизни

по вертикали
партии очень разнится. Партии, 
не имеющие фракций в Госдуме, 
практически не имеют шансов 
участвовать, а тем более одер-
живать победу на муниципаль-
ных и региональных выборах. 
Поэтому «Правое дело» не «при-
стреливалось» к думским выбо-
рам через выборы, например, в 
архангельскую Думу.

Итак, «Правое дело», ско-
рее всего, станет очередным 
вертикальным построением, в 
которое запишут несколько из-
вестных на федеральном уров-
не персон и дадут кусочек адми-
нистративного ресурса. 

«Это будет проект, поддер-
живаемый властью не менее, 
чем «Единая Россия», довольно 
быстро сформируется партий-
ная вертикаль. Разумеется, по-
литик федерального уровня, ко-
торый возглавит «Правое дело», 
должен принести с собой день-
ги и ясную поддержку группы гу-
бернаторов. Очевидно, что она 
будет получена», - дает прогноз 
руководитель Фонда эффек-
тивной политики Глеб ПАВ-
ЛОВСКИЙ.

«Членами «Правого дела» 
могут стать единороссы Эр-
нест БЕЛОКОРОВИН, Виктор КА-
ЗАРИНОВ, Александр ДЯТЛОВ, 
эсер Василий БАДАНИН, бес-
партийные Дмитрий ЮРКОВ и 
Дмитрий ТАСКАЕВ. Возмож-

но, в эту партию перейдет 
сын губернатора Александр 
МИХАЛЬЧУК. Если это будет 
партия президента, желаю-
щие найдутся: своеобразная 
гарантия карьерного роста», 

- уверен Андрей Чураков.
Дмитрий Таскаев, долгое 

время возглавлявший реги-
ональное отделение СПС, не 
исключил для себя возмож-
ности войти в обновленное 
«Правое дело».

«Еще Черчилль говорил, 
что можно менять партию, 
но нельзя менять убежде-
ний. Я своих убеждений не 
меняю. Если «Правое дело» 
станет серьезной партией с 
настоящей правой идеоло-
гией, поддержкой руковод-
ства страны, то возможно-
сти вступить в нее я для себя 
не исключаю», - сказал про-
ректор САФУ Дмитрий ТА-
СКАЕВ.

Однако он подчеркнул, 
что сейчас на политической 
сцене региона «Правого 
дела» нет. «Может быть, к со-
жалению», - заключил Дми-
трий Владимирович.

Виктор Казаринов воз-
можность попасть в регио-
нальные лидеры ПД не рас-
сматривает.

«Я реалист. Сейчас я вижу, 
что у меня есть возможность 

отстаивать интересы сво-
их избирателей и предпри-
нимателей на уровне «Еди-
ной России». Для меня важ-
нее решить проблему и по-
лучить результат, чем про-
сто заявить о ней. Даже 
если «Правое дело» набе-
рет на областном уровне 
при федеральной поддерж-
ке 5-10%, сколько это депу-
татских мест? Два? – праг-
матично рассуждает Вик-
тор Казаринов. – Хотя, раз-
умеется, буду рад, если ин-
тересы людей либеральных 
взглядов будет отстаивать 
партия с известными лиде-
рами и представительством 
в Госдуме».

Многие сходятся на том, 
что в своем нынешнем состо-
янии «Правое дело» пройти в 
Думу не сможет. «Кампания 
в полном разгаре. Все силь-
ные партии уже встречались 
с предпринимательским со-
обществом. «Правого дела» 
не видно, не слышно», - при-
знает лидер местного от-
деления «ОПОРЫ России» 
Сергей АНТУФЬЕВ.

Андрей Чураков скепти-
чески относится к шансам 
партии даже в случае ее 
раскрутки на федеральном 
уровне и поддержки адми-
нистративным ресурсом.

«У любого кремлевско-
го политического проекта в 
регионе самой большой про-
блемой будет отсутствие до-
верия населения к власти в 
целом. Дискредитация из-
бирательной системы в ходе 
выборов последних трех лет, 
кумовство и казнокрадство, 
расцветшее в органах вла-
сти, экономический, соци-
альный и коммунальный 
коллапс региона - все эти 
факторы невозможно пере-
весить ни лозунгами «Пра-
вого дела», ни какими-либо 
другими «левыми делами», - 
констатирует эксперт.

Ситуация вокруг «Пра-
вого дела» хорошо показы-
вает все недостатки поли-
тической системы в России. 
Искусственно созданная по 
милости федерального ру-
ководства партия никогда не 
сможет в полной мере защи-
тить интересы своих изби-
рателей. В первую очередь, 
она будет проводником идей 
власти. И многопартийность, 
насаждаемая сверху под 
пристальным наблюдением 
президента и премьера, мо-
жет оказаться фикцией.

МНЕНИЕ

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, политолог:

- Пока о судьбе «Правого дела» 
идут оживленные дискуссии. Если 
власть все же примет решение ве-
сти эту партию в Госдуму, то де-
латься это будет, в основном, мето-
дами имени Владимира Чурова, то 
есть путем подтасовок, вплоть до 
вброса бюллетеней. Реально «Пра-
вое дело» даже с учетом использо-
вания административного ресурса, 
который непременно будет приме-
нен, может получить 3-3,5%. То есть 
для достижения 7% результат при-
дется удваивать. 

По сути, «Правое дело» станет 
второй партией власти, ее фаво-
ритом. В реальности же это поли-
тический труп, ПД создавали для 
того, чтобы развалить СПС и не до-
пустить консолидации демократи-
ческих сил. Смысл существования 
«Правого дела» утратился почти сра-
зу после его создания.

Новые лица: Чем живут молодые предприниматели?

Эксклюзив

Александр ГЕРГЕРТ в свои 22 года уже имеет 
предпринимательский опыт – за пять лет  успел организовать 
автосервис, открыл в Архангельске магазин одежды 
second-hand и начал заниматься продажей навесных потолков. 
Зачем молодежь идет в бизнес и нужна ли ей политика?

Четыре года назад одногруппник Алек-
сандра, студент факультета технологии и 
предпринимательства Поморского универ-
ситета, предложил создать свое дело - от-
крыть  магазин second-hand. Гергерт с воо-
душевлением взялся за дело: влез в долги, 
быстро нашел площадь в Соломбале, где 
на тот момент не было ни одного подобного 
магазина, и был готов приняться за работу. 
Но вдруг его компаньон отказался… Алек-
сандр не растерялся и взялся за дело са-
мостоятельно. 

Сейчас он понимает, что это было к луч-
шему: «Бизнес надо делать одному. Потому 
что в один прекрасный момент возникнет 
проблема раздела денег. Надеяться стоит 
только на себя». 

Началось все с голого энтузиазма и с ми-
нимального первоначального капитала при-
мерно в 80 тысяч рублей. Эти средства ушли 
на аренду и закупку товара. Его Александр 
заказывал оптом через Нижний Новгород, 
где были посредники поставщиков одеж-
ды, бывшей в употреблении, которую сда-
вали в Англии и Германии. По сути это был 
кот в мешке – фасоны, цвет, марки и даже 
размеры никто не знал. Приходили огром-
ные мешки с килограммами товара. 

«Не знаю, по какой причине европей-
цы приносят вещи в second-hand. Может, в 
рамках помощи развивающимся странам? 

– смеется Александр. – А если без шуток, то 
одежда действительно приходит хорошая, 
иногда даже с бирками, особенно та, что 
считается класса «люкс». В первый год рабо-
ты к нам иногда приезжали за покупками на 
дорогих машинах и за раз скупали по пол-
магазина». Первоначально Александр хотел, 
чтобы его магазин предлагал одежду имен-
но «люкс». Но потом оказалось, что это не-
выгодно. Second-hand окупился за полгода, 
и постепенно дело пошло в гору. Но, обнару-
жив золотую жилу, в Солобале как грибы на-
чали появляться конкуренты – сейчас рабо-
тают  восемь подобных отделов. Такой пово-
рот событий заставил искать новые ходы. В 
здании, где находится магазин Александра, 

на продажу выставил свой бизнес предпри-
ниматель, который решил уйти на заслужен-
ный отдых и заняться фермерством. Так у 
Саши Гергерта появился магазин «Тысяча 
мелочей». Объединив два «бренда», он соз-
дал доступный маркет для людей со сред-
ним достатком. 

«Сегодня работа отлично налажена, в ме-
сяц магазин приносит 20-25 тысяч прибыли, 
что, конечно, не предел мечтаний. Поэтому 
верю – у меня все впереди! - говорит Алек-
сандр. - Кстати, сейчас не могу ходить по 
магазинам. Понимаю реальную себестои-
мость товаров: цены, по которым продается 
одежда в Архангельске, просто фантастиче-
ские. Эти вещи не могут столько стоить!» 

Делая первые шаги в торговле, Алек-
сандр вместе с друзьями открыл автосер-
вис. И за год сам заработал на новую «Ниву 
Chevrolet». Кстати, водительские права 
Саша получил  через неделю после того, как 
ему исполнилось 18 лет. 

Сейчас он решил штурмовать новый 
Олимп – политический. И даже собирается 
в Архангельскую городскую Думу от КПРФ. 
По его словам, сейчас людей ничего не ин-
тересует, кроме своего дома и работы, а так 
важно вариться в обществе, понимать его 
механизмы и иметь силы что-то изменить. 
Александр не хочет плавать на поверхности 

- политическая деятельность даст и новые 
мысли, идеи и, конечно, полезные знаком-
ства. Отсюда откроются и новые возмож-
ности для бизнеса, ведь, как убежден Алек-
сандр, сейчас зарабатывать деньги, не имея 
политической силы, непросто. 

Он считает, что большие проблемы коре-
нятся в неисполнении законов и в его без-
действии. «Прав тот, у кого больше прав, а 
значит, «Единая Россия». С ней очень слож-
но тягаться. Когда эта партия нарушает за-
кон, исполнительная власть закрывает гла-
за, даже если ей говоришь куда смотреть», 

- уверен Александр Гергерт.
Он понимает, что ждет его на «паркете», 

и не отрицает, что политика – это «грязное 
занятие». Однако зная куда, молодой пред-
приниматель двигается смело и  предпо-
читает не определять зачем. Стоя на бере-
гу, он решил кинуться в бушующий поток. А 
там - что будет! 

èç âòîðûõ ðóê

Екатерина ЛАПИНА 

журналист
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Вопрос - ответ

Учет арендных платежей: Проблемы и решения

ПРИЛОЖЕНИЕ К ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКУ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Мониторинг законодательства,
комментарии экспертов, юристов, аудиторов, ответы на ваши вопросы

ИЗДАЕТСЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ООО «ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ»

УСН на основе патента ■
- Может ли предприниматель получить патент на срок бо-

лее шести месяцев в середине года? Если да, то нужно ли 
пересчитывать его стоимость в очередном году?

- На основании пункта 4 статьи 346.25.1 Налогового кодек-
са патент выдается по выбору налогоплательщика на период 
от одного до 12 месяцев. При этом указанный временной ин-
тервал не ограничен календарным годом. Сроки, на которые 
выдаются патенты, устанавливаются с первого числа месяца 
и могут переходить на следующий год.

Напомним, что стоимость патента рассчитывается исходя 
из размера потенциально возможного дохода (п. 6 ст. 346.25.1 
НК). Данную величину устанавливают на календарный год ре-
гиональные власти.

Так вот, пересчитывать стоимость патента в рассматрива-
емом случае не нужно. Тот факт, что законом субъекта России 
на следующий календарный год изменен размер потенциально 
возможного к получению годового дохода по виду предприни-
мательской деятельности, по которому индивидуальный пред-
приниматель получил в текущем году патент, не важен. К дан-
ному выводу пришли чиновники из ФНС в письме от 5 марта 
2010 г. № ШС-22-3/165@.

- Каков порядок применения социальных и имуществен-
ных налоговых вычетов по НДФЛ предпринимателями, при-
меняющими УСН на основе патента?

- Если коммерсант получает доходы от предприниматель-
ской деятельности, подлежащие обложению НДФЛ по ставке 
13 процентов, то он вправе уменьшить сумму таких доходов на 
социальные и имущественные налоговые вычеты, предусмо-
тренные статьями 219 и 220 Налогового кодекса. База по на-
логу на доходы в этом случае определяется как денежное вы-
ражение доходов, подлежащих обложению НДФЛ, уменьшен-
ных на сумму вычетов, предусмотренных главой 23 Кодекса. 
Если же предприниматель применяет УСН на основе патента 
и не имеет иных доходов, которые облагались бы налогом на 
доходы физлиц, то уменьшать ему попросту нечего. Ведь в на-
стоящее время особых условий применения вычетов по «по-
доходному» налогу для бизнесменов на спецрежиме («патент-
ной УСН») в Кодексе не установлено.

Однако в ближайшее время ситуация обещает изменить-
ся: предложения по расширению сферы применения патент-
ной системы налогообложения активно обсуждаются и рас-
сматриваются. В этом нас заверили чиновники из Минфина в 
письме от 14 января 2011 г. № 03-11-11/3. Так что будем наде-
яться, что в обозримом будущем в данном вопросе произой-
дут позитивные изменения.

- Предприниматель собирается приобретать сырье и пе-
редавать его в переработку на давальческой основе. По-
сле этого ИП планирует реализовывать готовую продукцию 
(ювелирные изделия), изготовленную по договору подря-
да, оптовым покупателям. Сможет ли коммерсант приме-
нять УСН на основе патента по такой деятельности?

- Применять упрощенную систему налогообложения на 
основе патента разрешается в том числе и тем индивидуаль-
ным предпринимателям, которые занимаются изготовлени-
ем и ремонтом ювелирных изделий, бижутерии. Данное пра-
вило закреплено в подпункте 15 пункта 2 статьи 346.25.1 На-
логового кодекса.

По договору подряда одна сторона (подрядчик) обязуется 
выполнить по заданию другой стороны (заказчика) определен-
ную работу и сдать ее результат заказчику, а заказчик обязу-
ется принять результат работы и оплатить его. Об этом сказа-
но в пункте 1 статьи 702 Гражданского кодекса.

Подобный контракт заключается на изготовление или пе-
реработку (обработку) вещи либо на выполнение другой рабо-
ты с передачей ее результата заказчику. По договору подря-
да, заключенному на изготовление вещи, подрядчик переда-
ет права на нее заказчику (п. 1 и 2 ст. 703 ГК). Следовательно, 
в случае передачи заказчиком сырья в переработку для изго-
товления ювелирных изделий подрядчику фактически изго-
тавливать украшения будет именно подрядчик.

Вот и получается, что ИП в рассматриваемом случае не 
вправе применять «патентную упрощенку». К такому выводу 
пришли чиновники из Минфина в письме от 23 декабря 2010 г.
№ 03-11-11/330.

- Индивидуальный предприниматель оказывает секре-
тарские и редакторские услуги. Вправе ли он совмещать 
упрощенную систему на основе патента с иными режима-
ми налогообложения?

- Решение о возможности применения индивидуальными 
предпринимателями упрощенной системы на основе патента 
на территориях субъектов Российской Федерации принимает-
ся законами соответствующих субъектов РФ. Данное правило 
закреплено в пункте 3 статьи 346.25.1 Налогового кодекса.

Нормы Кодекса не содержат запрета на одновременное 
применение коммерсантами упрощенной системы на осно-
ве патента в отношении определенных законом видов дея-
тельности (перечислены в п. 2 ст. 346.25.1 НК) и упрощенной 
системы, а также ЕНВД или общего режима налогообложе-
ния в отношении иных видов бизнеса. В частности, на этом 
акцентируют внимание чиновники из Минфина в письме от 
11 июня 2010 г. № 03-11-09/45. Солидарны с финансистами и на-
логовики. Свидетельство тому – письма УФНС по г. Москве от 
17 февраля 2010 г. № 20-14/4/016556@ и от 8 февраля 2010 г. 
№ 20-14/2/012411@.

Отметим, что ИП, совмещающий несколько режимов нало-
гообложения, должен сдавать отчетность по уплачиваемым в 
их рамках налогам. Например, декларацию по «обычной упро-
щенке» коммерсант представляет по месту своего жительства 
не позднее 30 апреля года, следующего за истекшим нало-
говым периодом (годом). В то же время отчитываться по па-
тентному бизнесу вообще не нужно в силу пункта 11 статьи 
3462.25.1 Кодекса.

ООО «Центр экономической информации»

Переводим аренду на 

Договор аренды 
недвижимости 
является, пожалуй, 
одним из самых 
распространенных. 
Большинство 
существующих 
сегодня организаций 
арендуют помещения 
под офис или склад. 
Неудивительно, 
что и возможность 
включения в состав 
расходов арендных 
платежей за пользование 
имуществом 
прямо прописана 
в Налоговом кодексе. 
Однако для того, 
чтобы воспользоваться 
соответствующей 
нормой, арендатору 
придется выполнить 
ряд условий.

ПРИНОСИТ ЛИ АРЕНДОВАННЫЙ 
ОБЪЕКТ ПРИБЫЛЬ?

Ответ на этот вопрос имеет реша-
ющее значение при учете сумм аренд-
ной платы для целей исчисления нало-
га на прибыль. 

Если налогоплательщик использу-
ет арендованное помещение в пред-
принимательской деятельности, про-
блем с учетом арендной платы при на-
логообложении прибыли не возникнет. 
В противном случае вывод напраши-
вается сам собой: расплачиваться за 
пользование имуществом придется за 
счет чистой прибыли. 

Это следует из положений пункта 
1 статьи 252 Налогового кодекса, со-
гласно которому в качестве расходов 
в налоговом учете принимаются толь-
ко экономически оправданные затра-
ты. Кроме того, на данное обстоятель-
ство неоднократно указывали пред-
ставители как Минфина, так и налого-
вой службы (письмо Минфина от 15 но-
ября 2006 г. № 03-03-04/2/241, письмо 
УФНС по г. Москве от 2 сентября 2005 г.
№ 20-12/62488). Аналогичного мне-
ния придерживаются и судьи (поста-
новления ФАС Западно-Сибирского 
округа от 10 сентября 2008 г. № Ф04-
5561/2008(11401-А45-15), ФАС Поволж-

ского округа от 19 июля 2007 г. по делу 
№ А72-1830/07, ФАС Поволжского окру-
га от 23 января 2007 г. по делу № А65-
8262/2006-СА2-8).

Однако не стоит спешить делить все 
на черное и белое. Бывают ситуации, в 
которых учесть в расходах по налогу на 
прибыль можно арендную плату даже 
по не используемому в деятельности 

имуществу. В частности, речь идет о 
ситуациях, когда актив не задейство-
ван в деятельности, направленной на 
получение дохода, лишь временно. 
Подтверждается данная позиция и су-
дебной практикой (постановление ФАС 
Северо-Кавказского округа от 2 мар-
та 2010 г. по делу № А32-26302/2008-
63/376, ФАС Северо-Западного окру-

га от 9 июня 2009 г. по делу № А56-
6623/2008, ФАС Московского округа 
от 5 апреля 2007 г., 12 апреля 2007 г. 
№ КА-А40/1503-07).

Кроме того, Минфин в письме от 20 
августа 2007 г. № 03-03-06/2/155 от-
метил, что затраты на аренду недви-
жимости, понесенные арендатором до 
начала его фактического использова-

ния, можно учесть при налогообложе-
нии прибыли на основании подпункта 
34 пункта 1 статьи 264 Налогового ко-
декса.

ХОТИТЕ ПОСТОЯНСТВА? 
РЕГИСТРИРУЙТЕ ДОГОВОР АРЕНДЫ!

В противном случае налоговые ин-
спекторы практически наверняка от-

Валерия ПОСТНОВА

Корреспондент ООО «Центр
экономической информации»

БК

Åñëè âàø äîãîâîð àðåíäû 
íå çàðåãèñòðèðîâàí, íàëîãîâûå 
èíñïåêòîðû ïðàêòè÷åñêè íàâåðíÿêà 
îòêàæóò îðãàíèçàöèè â ïðàâå âêëþ÷èòü 
àðåíäíóþ ïëàòó â ñîñòàâ ðàñõîäîâ 
ïî íàëîãó íà ïðèáûëü.

Ãëàâíîå

ПФР уточнил  ■
для IT-компаний условия 
применения пониженных 
страховых взносов. 
www.pfrf.ru

Центральный банк РФ  ■
оставил ставку 
рефинансирования 
без изменений.  
www.cbr.ru

Федеральная налоговая  ■
служба представила 
новую версию программы 
«Декларация 2010». 
www.nalog.ru
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 договор
кажут организации в праве включить 
арендную плату в состав расходов по 
налогу на прибыль. 

Естественно, что речь при этом идет 
не о любом договоре. Ограничение ка-
сается лишь соглашений об аренде не-
движимости, заключенных на срок не 
менее года. Обязанность сторон реги-
стрировать такие сделки закреплена в 
пункте 2 статьи 609 и пункте 2 статьи 
651 Гражданского кодекса. А вот бес-
срочное соглашение, по мнению Пре-
зидиума ВАС, вполне без данной про-
цедуры может обойтись (п. 11 Обзора, 
приведенного в Приложении к Инфор-
мационному письму Президиума ВАС 
от 16 февраля 2001 г. № 59).

В ситуации же, когда не зарегистри-
рован долгосрочный договор аренды, 
он просто не считается заключенным, 
а следовательно, арендные платежи по 
нему нельзя будет учесть при налого-
обложении прибыли, поскольку те ба-
нально документально не подтвержде-
ны. Такого же мнения придерживают-
ся в финансовом ведомстве и в нало-
говой службе (письма Минфина от 12 
июля 2006 г. № 03-03-04/2/172, УФНС 
России по г. Москве от 18 февраля 
2008 г. № 20-12/015152.2).

Более того, финансисты считают, 
что право учитывать расходы на арен-
ду недвижимости по таким догово-
рам появляется у налогоплательщика 
лишь с момента государственной реги-

Может, занести бухгалтера в Красную книгу?
Вузы заполнены будущими главбухами. Потому что 
папа говорит, что главный бухгалтер - это второй 
человек в фирме, он всегда при деньгах, а значит, 
без куска хлеба с икоркой не останется. Не прав папа...

Так было в его молодые 90-е. 
Тогда главбух действительно вер-
шил делами и судьбами. Но ситуа-
ция кардинально изменилась. По-
рой доходит до абсурда: зарплата 
уборщицы в небольшой фирме до-
гоняет заработную плату главного 
бухгалтера, и это при том, что он 
зачастую не только главный, но и 
единственный.

Теперь существуют подвиды 
главбухов: корпоративный и мел-
кофирменный. Первый получает 

неплохое жалованье, обеспечен 
всем, чтобы нормально работать: 
штат подчиненных, помощь юриди-
ческой службы, ряд функций пере-
дан в финансовую дирекцию. Бух-
галтерская программа обновляет-
ся, есть доступ к информационно-
справочным системам.

Второй подвид гораздо более 
распространенный. Это бухгалтер 
в единственном лице, как Фигаро, 
он и здесь, и там. Он не знает, что 
в реальности происходит в фирме. 

Хозяин не считает нужным его в это 
посвящать и ведет реальный учет 
сам. А бухгалтер ведет учет так на-
зываемый, для налоговой. Но тре-
бования  к нему немалые. 

Первичка, бухгалтерский учет, 
налоговый учет, ведение кадров, 
сдача отчетности, и все это нахо-
дится в состоянии перманентной 
изменчивости и разрастается бла-
годаря творцам от различных ве-
домств. Новости бухгалтер узнает 
от подруг по телефону, поскольку 
фирма не считает нужным офор-
мить подписку не то что на элек-
тронные системы, но даже на жур-
нал или газету. 

Объявления на известнейшем 
портале по трудоустройству: глав-

ный бухгалтер, Рязань, 25 000 ру-
блей; Тольятти - 15 000 рублей; Са-
ратов - 15 000 рублей. И это на пол-
ный рабочий день! И далее: уборщи-
ца, Рязань, 14 000 рублей; Тольятти -
10 000 рублей; Саратов - 10 000 ру-
блей. По логике, выход из ситуации 
один - реальное упрощение учета и 
налогообложения для небольших 
фирм, чтобы расходы на содержа-
ние бухгалтера соответствовали его 
трудовой отдаче и пользе для бизне-
са. Но с завидным упорством трудо-
емкость бухгалтерской работы зако-
нодательно повышается.

Видимо, на подходе еще один 
кризис, кризис вымирающего бух-
галтерского подвида. Может быть, 
занести его в Красную книгу?

Денис КОРНИЛОВ

генеральный директор 
Аудиторской фирмы 
«Бизнес-Студио», ИА Клерк.Ру

БК

страции контракта. Вместе с тем про-
цедура эта вполне может отнять нема-
ло времени. Как быть в таком случае с 
арендной платой, перечисленной до 
регистрации договора?

Ответ на этот вопрос подсказывают 
сами чиновники. В подобной ситуации 
достаточно лишь прописать в самом до-
говоре, что условия данного соглаше-
ния применяются к правоотношениям, 
возникшим до его регистрации. Тогда 
налогоплательщик сможет беспрепят-
ственно отразить арендные платежи в 
составе расходов. На это прямо указал 
Минфин в письмах от 12 июля 2006 г. 
№ 03-03-04/2/172 и от 17 февраля 2006 г.
№ 03-03-04/3/3. Ту же позицию заня-
ли и столичные налоговики в письме 
УФНС по г. Москве от 29 декабря 2008 г. 
№ 19-12/121861.

Впрочем, судьи и вовсе нередко в 
принципе не связывают возможность 
уменьшения базы по налогу на при-
быль на сумму арендных платежей с 
наличием регистрации договора арен-
ды. Так, в постановлениях ФАС Москов-
ского округа от 26 августа 2010 г. № КА-
А41/9668-10, ФАС Дальневосточного 
округа от 14 февраля 2007 г., 7 февра-
ля 2007 г. № Ф03-А59/06-2/5389, ФАС 
Северо-Западного округа от 14 июня 
2007 г. по делу № А05-12472/2006-1 ар-
битры указали, что налоговое законо-
дательство не содержит такого усло-
вия признания арендных платежей, как 
государственная регистрация догово-
ра аренды, и не ставит возможность 
учета расходов по аренде в зависи-
мость от наличия таковой.

В данном случае возможен еще и 
такой вариант развития событий: сто-
роны заключают договор аренды на 
срок менее года, а затем продлевают 
его на тот же срок (и так до бесконеч-
ности). При таком раскладе фактиче-
ски получается, что общий срок арен-
ды превышает один год, а это обстоя-
тельство, казалось бы, вновь возвра-
щает к необходимости зарегистриро-
вать договор. Однако Президиум ВАС 
в пункте 10 Информационного пись-
ма от 16 февраля 2001 г. № 59 при-
шел к выводу, что в данном случае го-
сударственная регистрация догово-
ра не требуется. Вместе с тем руко-
водствоваться подобной позицией на 
практике весьма рискованно. Так, в 
письме от 18 сентября 2009 г. № 03-
03-06/2/174 финансисты проигнори-
ровали рекомендации ВАС, указав на 
необходимость государственной реги-
страции пролонгированного договора 
аренды, если в результате продления 
общий срок аренды составляет боль-
ше одного года. Аналогичное мнение 
высказала и ФНС в письме от 13 июля 
2009 г. № 3-2-06/76.

И НАПОСЛЕДОК…

Что еще нужно помнить арендато-
ру, чтобы избавить себя от лишних про-
блем с налоговыми инспекторами при 

включении арендной платы в состав 
его расходов?

Прежде всего то, что заключить до-
говор аренды имущества можно толь-
ко с собственником объекта. Если же 
арендодатель не имеет свидетельства 
о регистрации его прав на объект арен-
ды, а также если в договоре не указа-
но на наличие у него права собственно-
сти на имущество, то такой документ не 
может подтверждать расходы, произ-
веденные в соответствии с ним (ст. 608 
ГК, п. 1 ст. 2 Закона от 21 июля 1997 г. 
№ 122-ФЗ, письмо Минфина от 27 мар-
та 2006 г. № 03-03-04/1/288; письмо 
УФНС по г. Москве от 18 декабря 2007 г.
№ 20-12/121014).

Правда, эксперты ФНС все же 
нашли исключение из этого правила. 
В письме от 27 августа 2010 г. № ШС-
37-3/10187 они посчитали, что плате-
жи по договорам временного пользо-
вания имуществом могут учитывать-
ся в общеустановленном порядке и до 
момента регистрации арендодателем 
прав собственности, если речь идет об 
объектах завершенного строительства, 
принятого государственной приемоч-
ной комиссией. 

Поводом для этого послужила 
статья 6 Закона от 25 февраля 1999 г. 
№ 39-ФЗ, согласно которой инвесто-
ры имеют равные права на владение, 
пользование и распоряжение объек-
тами капитальных вложений и резуль-
татами таковых. 

В связи с этим специалисты ФНС 
пришли к выводу, что инвестор, по-
лучивший результаты капвложений в 
форме объектов завершенного стро-
ительства, до момента государствен-
ной регистрации права на них являет-
ся их правообладателем с возможно-
стью владения, пользования и распо-
ряжения, в том числе предоставления 
за плату во временное владение или 
пользование третьему лицу. Соответ-
ственно, и поводов подвергать сомне-
нию обоснованность заключенного с 
ним договора аренды нет.

Согласился с этой точкой зрения и 
Минфин. Об этом, в частности, свиде-
тельствует письмо ведомства от 30 ав-
густа 2010 г. № 03-03-05/193, направ-
ленное Федеральной налоговой служ-
бой нижестоящим сотрудникам для ис-
пользования в работе.

Что касается расходов, которые 
были осуществлены налогоплатель-
щиком с целью заключения договора 
аренды, то они также могут быть уче-
ны при налогообложении прибыли при 
условии, что затраты по самому дого-
вору уменьшают налоговую базу. 

Так, например, Минфин в письме 
от 26 января 2011 г. № 03-03-06/2/16 
указал, что налогоплательщики впра-
ве учесть при налогообложении при-
были затраты на приобретение опцио-
на, дающего преимущественное право 
заключения договора аренды недвижи-
мости в будущем. 
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Кофе-тайм

ОВЕН. Самоуве-
ренность сослужит 
вам на предстоящей 

неделе хорошую службу. Вы 
будете стремиться к верши-
нам, на которые многие дру-
гие не рискнут посмотреть, 
и даже если вы не взбе-
ретесь на самый верх, все 
равно ока жетесь выше 
остальных.

ТЕЛЕЦ. Вы с опа-
ской смотрите в бу-
дущее. И напрасно, 

утверждают астрологи лон-
донского Сити. Оно светит-
ся всеми цветами радуги и 
поражает своей лучезарно-
стью даже ваше, казалось 
бы, строгое и непоколеби-
мое начальство. Ваш свето-
фор на предстоящей неде-
ле - зеленый, поэтому наби-
райте скорость и без оста-
новки мчитесь к осущест-
влению планов и надежд.

БЛИЗНЕЦЫ. О чем 
бы вы ни подумали 
на предстоящей не-

деле, все будет превращать-
ся в новые и интересные 
предприятия, которые смо-
гут в скором времени при-
нести вам положительные 
финансовые результаты. 
Астрологи рекомендуют вам 
рассчитать возможную при-
быль, взвешенно распреде-
лить вклады и ждать, когда 
с них можно будет снять 
сливки.

РАК. У вас с прихо-
дом весны и вслед-
ствие благоприятно-

го расположения звезд на 
предстоящей неделе есть 
все шансы положить начало 
грандиозным проектам, по-
хожим, скорее, на планы ве-
ликого полководца, чем на 
мысли простого человека. 
Вы рветесь в бой, враг будет 
разбит, а победа не заставит 
себя долго ждать.

ЛЕВ. Ваша удача 
приказа ла долго 
жить. На предстоя-

щей неделе астрологи лон-
донского Сити советуют вам 

трудиться в поте лица и лишь 
изредка отдавать предпо-
чтение чувствам и интуиции. 
Выжидательная позиция не 
менее плодотворна, чем на-
падение. Именно она даст 
вам возможность трезво 
проследить действия конку-
рентов и, разработав план 
действий, вступить в игру в 
нужный момент.

ДЕВА. Вы уделяе-
те слишком много 
времени карьере. На 

предстоящей неделе это мо-
жет вылиться в обиды со 
стороны родственников и 
друзей, которым кажется, 
что вы совсем не обращае-
те на них внимания. Не отча-
ивайтесь, утешают астроло-
ги, на выходных у вас будет 
достаточно времени на лич-
ную жизнь.

ВЕСЫ. На пред-
стоящей неделе вам 
стоит задуматься о 

том, что по-настоящему нуж-
но. Продвижение по карьер-
ной лестнице может нару-
шить баланс сил и вскру-
жить голову, а между тем 
здравый смысл является ва-
шим (и не только вашим) 
лучшим другом на службе. 
От успеха до усталости один 
шаг, и астрологи считают, 
что пока лу чше с ним 
повременить. 

СКОРПИОН. Ваше 
упрямство не знает 
границ, однако на 

предстоящей неделе от вас 
только этого и ждут. Упрям-
ство вкупе с упорством по-
зволят вам сделать еще 
один шаг на пути к продви-
жению по карьерной лестни-
це, на вершине которой в по-
следнее время недостает 
умеющего дневать и ноче-
вать на работе человека. 

СТРЕЛЕЦ. Астро-
логи напоминают 
вам, что идеи чаще 

приходят не во сне, а в ре-
зультате кропотливого тру-
да. Поэтому в ближайшие 

дни сон следует отложить до 
лучших времен или перене-
сти кровать на работу, где 
вас ждут отчеты, финансо-
вое планирование и прочие 
атрибуты трудовых будней, 
при удачно сложившихся об-
стоятельствах превращаю-
щихся в праздники. 

КОЗЕРОГ. Скон-
центрируйте все 
ваше внимание на 

новом предприятии, по-
скольку не исключено появ-
ление негативных факторов. 
Они могут быть связаны, с 
одной стороны, с просчета-
ми при планировании дела, 
а с другой - с контрмерами 
конкурентов, задумавших 
неожиданный ход. Важно в 
этой ситуации быть в хоро-
шей форме. Этому помогут 
занятия спортом и активный 
культурный отдых. 

В О Д О Л Е Й .  Н а 
предстоящей неде-
ле вы сможете по-

чувствовать легкое голово-
кружение от успехов, кото-
рое приведет вас в состоя-
ние дискомфорта и нарушит 
привычный ровный ритм. 
Правда, выход в этой ситуа-
ции очевиден, напоминают 
астрологи. Когда в офисе 
дела идут самым лучшим 
образом, вы точно знаете, 
что завтра со спокойной ду-
шой сможете уйти в отпуск.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе вы 
будете чувствовать 

себя на работе, как рыба в 
воде. Ваша карьерная лест-
ница оборудована прочны-
ми перилами, благодаря ко-
торым вам ничто не угрожа-
ет, и этим нужно пользовать-
ся. Пара лишних выходных, 
прогулки на природе, встре-
чи с близкими людьми и про-
чие радости жизни, позво-
ляющие отвлечься от рабо-
ты, могут неожиданно на-
полнить вашу и без того све-
жую голову новыми и инте-
ресными идеями. 

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 4 - 10 апреля


